

A. O.
Arturo Fontana



EL ANUNCIADOR COMERCIAL

SEMANARIO CULTURAL, DE ANUNCIOS Y NOTICIAS

DIRECTOR JAIME COLLADO

Redacción y Administración: — — Miguel Marzá, 16
Teléfono número 49-A

AÑO VIII |

Sueca 2 de Enero de 1932

| NUM. 442

El Anunciador Comercial

desea a sus lectores y anunciantes
un feliz y próspero año nuevo

CONTESTANDO A "EL SUECO"

En el número último de «El Sueco», y con el epígrafe llamativo «A la opinión» publica una gacetilla en que se me alude y califica mi conducta, de una manera solapada y arbitraria, respecto a no haber publicado un escrito del señor Mulet replicando al señor Lapesa, en el asunto que dicho sacerdote inició desde su semanario.

Apelo también a la opinión sensata e imparcial, a la que confío juzgue mi proceder, con la verdad de los hechos: El sábado recibí a medio día la visita del señor Mulet diciéndome que me enviaría unas cuartillas para contestar al señor Lapesa. Yo le contesté que dicho día no se publicaba EL ANUNCIADOR, con motivo de las fiestas de Navidad. Y el visitante se marchó. Volvió el miércoles, aproximadamente a la misma hora, preguntándome que cuándo quería yo que me enviase las cuartillas. Y caballerosamente, con sincera camaradería y casi con la humildad profesional que procuro tenga «El Anunciador» y que es característica en mi modo de pensar y obrar siempre en todos los actos de mi vida, le repuse que «no me venía bien» publicar sus cuartillas en mi semanario, ya que ocuparía un espacio que tenía comprometido para otros originales y anuncios, y que ya que el tiene «El Sueco» que lo publicara allí pues desde ese semanario se inició el ataque al Colegio Politécnico; que si el señor Mulet, no tuviera ese semanario como tiene para poder desde él rebatir al señor Lapesa, entonces si que le ofrecería espacio en mi ANUNCIADOR. El hombre se marchó altanero, y en un arranque de orgullo, de soberbia, impropio en el sacerdocio, diciendo:

—Ara vorá si heu publicará o nó.—

Luego supe que incluso había visitado al Juez.

Al siguiente día, y a la misma hora, se presentó el señor Mulet en nuestra Redacción acompañado de dos testigos. Y tuvo la frescura, la osadía, de preguntarme aún si le publicaba sus cuartillas. (Hago constar que dichas cuartillas yo no las he visto; cabe sospe-

char si todo fué una martingala para desear amedrantarnos o intentar cualquier otro propósito, no muy sano ciertamente) Y entonces le contesté: —Mire usted señor Mulet. Ahir ya li vaig dir molt humilment, que per les rahóns que vosté sap, no em venia bé publicarles. Pero hui, en vista de la sehua actitud y vindre en testigs li dic que «no 'm dona la gana.» Y, adios. Adios. Se marcharon.

Juzguen ahora los lectores lo inicua que es la gacetilla de «El Sueco», diciendo que mi negativa fué peregrina. ¡Claro! Mi negativa fué consecuente, tal como corresponde a quien se tilde de ser hombre de bien. La palabra peregrina no es de extrañar que la hayan estampado, quienes con la ofuscación e hipocresía, si que son ¡peregrinos sujetos!

JAIME COLLADO

La sociedad de albañiles «El Progreso» de esta ciudad, haciendo honor a su nombre, ha contratado con la importante Compañía de Seguros

“HISPANIA”

una póliza contra los accidentes del trabajo que puedan sufrir sus asociados.

Dicha operación ha sido contratada con el objeto de que los patronos puedan estar a cubierto de los muchos inconvenientes y gastos que un accidente puede llevar consigo, pues con el aumento del 5% sobre los jornales que se inviertan en las obras pueden estar libres de todos estos trastornos, ya que la citada Compañía aseguradora se hace cargo de todas las indemnizaciones que prescribe el Código de trabajo de 23 de Agosto de 1926.

Esperamos que los propietarios, teniendo en cuenta las ventajas que esto representa, corresponderán en debida forma al esfuerzo hecho por esta sociedad de albañiles, aceptando todos la inclusión a fin de verse libres de toda clase de gastos y las muchas complicaciones que trae consigo cualquier accidente por pequeño que sea.

HISPANIA

Compañía General de seguros

Representante en ésta

Juan Carbonell Vercher

Progreso, 7

SUECA

La Escuela Unica

He aquí la obsesión actual de la mayoría de los españoles. Desde la implantación de nuestra bien cimentada y edificada República, óyese por todas partes. —Hay que proclamar la Escuela Unica. Hay que organizar la Escuela Unica. — No es extraño que esto suceda, porque desde el Ministerio de Instrucción Pública, se ha defendido y recomendado, habiendo quedado proclamada para todos los españoles en la nueva y vigente Constitución.

Pero claro; como la cultura no la adquirimos los españoles, con la facilidad con que nos tomamos una copa de anis, o vamos a los toros, se preguntan muchos: ¿Qué es eso de la Escuela Unica? Pues bien, amigos míos; no es lo que la generalidad entendiéis, pero iréis enterándoos de ella, de su historia, desarrollo, aplicación, principios básicos, causas, efectos y consecuencias, todo con relación al beneficio cultural de nuestra Ciudad, Nación y humanidad, leyendo detenidamente este pequeño trabajo y otros que le seguirán, confeccionados por un humilde trabajador de la Enseñanza, que aunque no posea gran cultura para hacerse entender, cuenta con buena voluntad para dirigirse al Pueblo ofreciéndole sus constantes servicios siempre que se trata de conseguir el mejoramiento social a que tiene derecho, y... le han negado aquellas instituciones que le oprimían, explotaban y estrangulaban, llamándole irónicamente, hijo o hermano. Afortunadamente han desaparecido unas y agonizan otras... por tanto, ahora será cuando avanzará, aceleradamente, hacia la verdadera fraternidad.

La Escuela está donde algo se aprende. El Maestro es el que transmite o estimula la educación, instrucción o preparación de algún semejante, hacia un fin determinado. El alumno es siempre la persona en quien recae la acción educativo-instructiva. Luego, siendo cierto lo expuesto, la Escuela es tan antigua como la vida del hombre, y, tan extensa como el dominio de éste; mas, esta Escuela ha sufrido un proceso de desarrollo formativo paralelo a la vida misma, obrando como causa social, muchas veces, y como efecto otras. Según el concepto, que en distintas épocas ha tenido la Sociedad y sus dirigentes, de la propiedad, privilegios y honor, así ha sido la Escuela; así ha sido su organización, medios y fines por ella perseguidos, ya que ha estado relacionada con la propiedad o medios económicos, sobre todo; lo cual, ha dado origen a las clases de escuelas, o escuelas de castas, de las que aún tenemos tantos ejemplares perniciosos a nuestro alrededor...

¿Qué han sido esos flamantes colegios de hermanos, de palabra y boca, que tienen en relación con la cuota mensual, la puerta de entrada, local, calidad de enseñanza, trato del profesor, material... etc. etc. Qué han sido sino escuelas de castas, de señoritos, siervos y esclavos, que hasta la fecha ha existido...

Pues... como ese estado de la Enseñanza, tan injusto, tan salvaje e inhumano, era un fruto natural del desaparecido régimen..., es muy natural, también, que la República que es el Gobierno del Pueblo y para el Pueblo, haya proclamado LA ESCUELA UNICA PARA TODOS; o sea, la democracia por excelencia y su fundamento; la que sin reparar en los medios económicos de sus alumnos, les dará igual trato, igual material, idénticos locales, profesores y enseñanza; todo, siempre, con arreglo a la capacidad de aprender y no a la de pagar... Esta será la Escuela de nuestra República de trabajadores y de hermanos... pero de hermanos de verdad, no como la de aquellos otros...

Teniendo presente nuestra definición de Escuela, Maestro y alumnos, la primera abarca todo lo conocido, todo lo que es: conocimiento e idea, por esto, se

encuentra donde algo se puede aprender y donde algo se aprende. ¡Qué contraste el de esta concepción, con aquella otra tan pobre de la escuela-sacristía, de la escuela-cárcel! ..

El Maestro, no debe ni puede desempeñar el papel de enseñador constantemente; para renovarse, perfeccionarse y adaptar su espíritu a las circunstancias y realidades, como es su principal deber, necesita aprender, siempre, y alternar en las funciones de Maestro, estudiante y alumno. También éstos desempeñan, algunas veces, en la vida social, funciones de Maestros.

Luego, la democracia y solidaridad sociales, nos obligan a todos, según circunstancias, a aprender conocimientos útiles para nosotros y para la Colectividad, aleccionándonos unos a otros.

El gran Costa decía: «Tenemos amor patrio? Queremos a España? Pues encarguémonos de enseñar a leer y escribir a otro español analfabeto, los que sabemos, y terminaremos esa vergüenza nacional en tres meses.» He aquí un concepto hermoso de Escuela y Maestro. He aquí el más importante de los fundamentos de la Escuela Unica.

¡Adelante, españoles partidarios de la renovación por la Cultura; realicemos la idea de aquel Coloso de la Ciencia; sería la más hermosa y democrática de las campañas; sería la más grande y eficaz demostración de amor a nuestra República!

MARCIAL GIL VICENTE

La NOTARIA de
Don Mariano Gállego
se ha trasladado a la Plaza de
SAN PEDRO número 5
Telefono, 69 — SUECA

SOBRE EL PROBLEMA ARROCEPO

Sr. Director de «El Anunciador Comercial»
Sueca.

Muy Sr. mío: Tengo el honor de enviarle unas cuartillas, que tendría sumo gusto que las publicase en el semanario que Vd. tan dignamente dirige.

Trato solamente de poner en conocimiento a los arroceros de esa localidad, de uno de mis planes de estudio, basado en la situación crítica que hasta ahora han venido atravesando, para que en lo sucesivo, puesto en practica, sean mayores los beneficios obtenidos sin necesidad de que nadie los oriente con promesas no cumplidas y siendo en perjuicio de los mismos.

Sabido es, que en Sueca se puede contar con una persona, de la que todos sus desvelos y desmedidos trabajos en pro y beneficio del agricultor, casi resultan estériles, por efecto de ciertas maniobras realizadas por personas anexas, pero desconocedoras de la materia; y como es evidente que una persona sola sin la ayuda y el apoyo de una agrupación de productores no puede llegar a ningún fin que se proponga, por eso yo después de estudiar detenidamente el caso de este buen amigo que se llama José Montó, yo desde aquí de Madrid le envío estas cuartillas, para que al mismo tiempo que le sirvan de orientación, tenga presente, que desde aquí y como hijo de esa localidad también me tomo interés sobre el mismo caso.

Como arriba he expuesto, debo de exponer mi plan en breves palabras, puesto que mi inteligencia no está a la altura de Vd. lo que la pluma mía no ha podido describir en estas breves líneas, espero que Vd. lo llevará a cabo, con todo el vigor que el caso requiere, para que les sea más comprensible a todos los arroceros de la región valenciana.

Habiendo asistido a la Sesión parlamentaria del Ateneo de Madrid, en la cual con fecha 23 de Noviembre el señor Mora, representante de la Cámara Agrícola de Valencia, persona de mi mayor respeto y admiración y siendo que él expuso, que tenía resuelto el problema agrario sin necesidad de recurrir al Estado, yo también tengo resuelto el problema agrario particularmente el arrocero sin necesidad de recurrir al Estado.

Una de las principales causas que se necesitan para mi problema, es la cooperación de de agricultores amoldados después de haber estudiado mi plan en caso de convencionalismo, para que todos juntos puedan luchar cara a la verdad y puedan instruirse y documentarse por sí mismos, sin necesidad de que nadie les aconseje y prometa lo que después no pueden cumplir.

En caso que llevado a cabo el resultado fuese satisfactorio una vez constituida esta agrupación se podría emancipar por sí solos con un remanente anual de 400 a 500.000 pesetas, cuyo fondo sería empleado en productos de los mismos, desde luego para ayuda de elaboración del rico fruto sin necesidad de recurrir como se han dado varios casos, a la usura y al triste préstamo pagado con intereses crecidos y mientras el pobre productor ha tenido que luchar con la naturaleza y agotados todos sus medios otros sin exponer nada se han hecho con fortunas fabulosas, mientras que el labrador ha carecido de lo más necesario.

Y como la mayoría de estos casos que he citado no hace mucho tiempo aún existían, yo como parte interesada y en beneficio de todos, quisiera que se diesen perfecta cuenta del valor de estas cuartillas, que simplemente no hago más que exponer a manera de aviso, pues siendo también uno de los temas a presentar ante los catedráticos de mi humilde carrera, quisiera que se pudieran enterar todos por si acaso también mis esfuerzos resultan estériles como los del señor Montó.

En otro artículo para el próximo número ya explicaré más detenidamente la confección de esta agrupación de productores y explicaré la manera de como la tienen que llevar a cabo, para que hagan la petición del mismo, en su debido tiempo antes de que sea tarde.

No dudando verme complacido en la publicación de este artículo se despide de Vd. suyo afectísimo S. S. q. s. m. e.

ARMANDO BALLESTER
Intendente Mercantil

Madrid.

EL RAPIDO CAFE-CERVECERIA

—¿Donde tomaremos el aperitivo, don Constanecio?

—EL RAPIDO es el café de moda y allí encontraremos Navejas, Anehoas, Olivas aliñadas, Gamarones, Papas, Almejas y otras variedades de aperitivos. También sirven el insuperable Vermut "Palo Mariposa".

MUEBLES BENLLOCH

Pi y Margall, 38

Frente al teatro Ruzafa

FABRICA:

Camino Real de Madrid

Traste 3.º VALENCIA

Sucursales en Gandia,

Santa Cruz de Tenerife

y las Palmas

ASI ME DECIA EN SUEÑOS

¡Qué satisfacción ahora!...
La tarde, el sol, el dinero...
y el ritmo fácil, y el alma...
y el alma puesta en los versos.

¡Y tú a mi lado! La tarde
pone al sol en tus cabellos.
El sol te mira y te mira
con su ojo de siglo nuevo...
El sol se mira en tus ojos,
y yo me muero de celos.

Ahora... ¿Sabes que ahora
ya soy más libre y más bueno?
¿No sabes? Soy más poeta
desde que tengo dinero.

Ahora la vida es mía,
y de los dos. Todo es nuestro.
Ahora cabe en mi mundo
cosa que tenga su precio,
y tú comprarás. Ya sabes
que es para tí lo que tengo.

...Y al ritmo fácil en todo,
y todo en tí y en mis versos,
y en el alma, y en la humana
felicidad que te ofrezco.

¡Qué satisfacción ahora!
La tarde se eleva al cielo
desde el altar de los árboles,
y el sol la sube en el viento.

¡Y tú a mi lado! A mi lado
todo el mundo, el mundo nuestro:
la vida sencilla y fácil
que ambicioné tanto tiempo.

Lucio B. JAIME

— REMITIDO —

Hemos leído con gran extrañeza en el último número de «El Sueco», semanario cavernícola y clerical, que dedica casi todas sus páginas a censurar la obra de la República y solapadamente laborar y hacer atmósfera en contra (¿se le tendrá que aplicar al fin la ley de defensa de la República?), como decíamos, hemos leído una gacetilla por la que se desprende que el reverendísimo padre Mulet quiere obligar al Director de «El Anunciador Comercial» a que publique una réplica contestando al escrito del Director del Colegio Politécnico señor Lapesa. Decíamos que Decíamos que nos extraña, siendo así que el referido pater es propietario y alma de un semanario donde puede publicar su réplica; ahora que se vé aquí bien claro que lo que se persigue es poner en evidencia al señor Collado con el señor Lapesa y encizañar a ambos. Al mismo tiempo le dá trabajo a «El Anunciador» reservándose las páginas de su semanario para criticar y censurar a troche y moche al gobierno de la República, a la Constitución y a todo cuanto se refiere al nuevo régimen.

Convendría que los republicanos se dieran cuenta de ésta labor cavernícola. Por nuestra parte procuraremos estar al tanto y dispuestos a defender los ideales de la verdad.

Y sirvan estas líneas de adhesión al señor Collado que no debe amedrantarse por las posturas ni exabruptos de ciertos individuos.

UNOS DE LA IZQUIERDA

ISABEL PEDRÓS MARTINEZ
 Viuda de Julián Matoses
*Muebles de Mimbres, Médula
 y Junco. Cestería en general
 Artículos de fantasía*
 Ventas al contado y a plazos
 Pi y Margall, 46 SUECA

:-: ACERTIJO :-:

¿Conoceis a cierto pajarraco que anida en una plaza de esta ciudad y que tiene atragantada la palabra libertad a pesar de estar tan cerca de élla?

A quien lo adivine le damos un capón.

Hemos tenido el gusto de saludar personalmente al distinguido periodista y paisano Don Eduardo Sanjuán, quien como en años anteriores ha venido de Barcelona para pasar estas fiestas junto con su madre y hermana, en su residencia del Mareny.

Sea bienvenido.

Rafael Sala Garín

Ex-interno por oposición de la Facultad de Medicina

GARGANTA - NARIZ - OIDOS

Plaza de la Constitución

(encima Casa Singer)

VIERNES DE 10 A 1

En el Hospital se ha instalado el servicio público de Radioscopia y Radiografía a cargo del joven y distinguido médico D. Antonio Campos. También se están haciendo reformas en las habitaciones que fueron del Jefe de la Cárcel adicionándolas para alojamiento de enfermos infecciosos.

Inauguración de la Fonda Moderna. - Banquete popular. - Cena de las Uvas.

Coincidiendo con la despedida del célebre e histórico año 31, tuvo lugar la apertura de la nueva Fonda, que el señor Soler ha instalado en la calle de Ruiz Zorrilla, 8, frente al Mercado, en un edificio de recién construcción que sus dueños los hermanos Orts han edificado exprofesamente para Fonda, y que el acreditado industrial señor Soler ha sabido instalar con arreglo a las más modernas comodidades para los huéspedes y viajeros.

El acto con que se conmemoró dicha apertura, fué un grandioso banquete popular, en la que había reunida en derredor de una larga mesa, profusamente adornada, comensales de todas las clases sociales: desde el modesto obrero hasta el burgués, comerciantes, artistas y hacendados.

El banquete que fué nutridísimo, con abundancia de manjares y bebidas, fué muy bien servido, acreditándose una vez más el señor Soler que es un «hacha» para saber organizar esta clase de comilonas, pues todos los asistentes quedaron plenamente satisfechos, y más cuando al sonar las 12 de la noche se descorchó el champán y se tomaron las uvas a la vez que el sexteto musical que amenizó el acto, entonaba el Himno de Riego.

Felicitemos al simpático Paco Soler, y de veras le deseamos prosperidades infinitas en su nuevo establecimiento.

LUIS AYUSO

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

CONSULTA DIARIA de 10 a 1

Pi y Margall, 8 pral SUECA

El Ayuntamiento con motivo de las fiestas de Navidad ha obsequiado con una comida extraordinaria a los asilados en el Asilo de las Hermanitas de los Pobres Desamparados y a los enfermos del Hospital.

Es un rasgo muy simpático que aplaudimos.

IMP. MODERNA, MIGUEL MARZAL, 16-SUECA

TELÉFONO 49-A

icina

DS

olico
en y
n se
fue-
loja-

lo-
na

stó-
nda,
Ruiz
ción
han
cre-
con
los

fué
uni-
ente
ales:
cian-

ncia
edi-
cha»
ques
hos,
chó
sex-
mno

s le
sta-

DS

CA

Na-
ja a-
Po-

A

